

Bibliografía

Miguel Batllori S. J.- EL ABATE VISCARDO.- HISTORIA Y MITO DE LA INTERVENCION DE LOS JESUITAS EN LA INDEPENDENCIA DE HISPANO-AMERICA.- Caracas - Instituto Panamericano de Geografía e Historia - 1953.-

Estamos ante una obra; a la que el crítico puede prodigar elogios múltiples, sin peligro de lisonja. Esmerada presentación tipográfica, depuradísima crítica en la citación y valorización de los documentos; una erudición bibliográfica excepcional.

Caracteriza, sin duda, al autor esa exhuberancia de erudición múltiple, que resulta salvadora en los autores de monografías, peligrosas de por sí por su concentración a un punto especializado.

El Padre Batllori aporta a la prehistoria de la emancipación hispanoamericana un estudio de valor excepcional. Largamente se venía hablando del influjo de los Jesuitas en la preparación de la gesta emancipadora. Ayuda a formar el mito, según apunta muy bien el autor, ese aire de misterio y nebulosa con que gratuitamente se quieren envolver las actuaciones de los Jesuitas, como sucede también con más justicia pero con indudable exageración, con los masones.

Sin duda ninguna los ex-jesuitas hispanoamericanos, concentrados en los últimos decenios del siglo XVIII en Italia colaboraron con sus obras históricas, etnográficas y aún con las literarias, a formar una conciencia nacional americana. Es lo que el autor ha llamado la historia de la intervención de los Jesuitas... En cambio, no pasa de ser mito, si se exceptúan los casos del chileno Godoy y el peruano Viscardo, su participación en las intrigas políticas ante las cortes europeas, sobre todo la británica.

Alguien ha escrito (José Bravo Ugarte S. J.- Abside, XVIII (1954 536-7): "En cuanto biografía de Viscardo, la creemos deficiente, así porque le falta un intento de penetración psicológica en la personalidad del biografiado, como sobre todo, porque el autor deja sentir cierta hostilidad contra él que le impide comprenderlo y estimar su reconocido carácter de precursor de la Independencia Hispanoamericana".

Podrá discutirse la valoración de los documentos aducidos; tal vez el autor

sienta preferente interés en la demostración de la existencia del mito. Pero a la vista están los documentos todos, o casi todos los que se pueden lograr sobre Viscardo. El autor cree modestamente haber abierto el camino para la historia, que otros han de completar.

Quienes disientan de la interpretación de los documentos —en Caracas conocemos algunos— tienen abierto el camino para la investigación.

La verdadera historia sobre los preliminares de la emancipación hispanoamericana no podrá escribirse de hoy en adelante sin contar con los valiosísimos aportes de esta magnífica monografía sobre el Abate Viscardo.

M. A. E.

José M^a García Escudero.- LOS SACERDOTES-OBREROS Y EL CATORLICISMO FRANCÉS.- Juan Flors - Editor- Barcelona - 1954.-

Enquadra este tomo en la sección 5^a de la colección española REMANSO, y los que han seguido ese episodio tan apasionante en los últimos meses, podrán darse cuenta de su catalogación entre "los problemas de la Iglesia viviente".

Sobre este tema se han escrito cerros de papeles y se han podido observar las actitudes más divergentes. Algarabías de los Comunistas, abogando por la continuación de los Sacerdotes-Obreros; estridencias galicanas de Mauriac reclamando un nuevo Concordato; sumisión ejemplar de la mayoría de los sacerdotes-obreros; resistencia rebelde de una minoría de ellos.

Pero el punto de vista de Roma prevaleció. Con silencio ejemplar pero actitud firme triunfó su tesis. No se condena la solicitud por la masa obrera; sólo se busca una actividad sacerdotal entre el proletariado más en consonancia con el carácter espiritual del sacerdote. Los sacerdotes-obreros desaparecen en su forma primitiva para quedar englobados en la Misión de Francia.

Esto enunciado así esquemáticamente no tiene la emoción vivida que impregna las páginas de la Obra que reseñamos. Paso a paso, en seis artículos o capítulos, nos va llevando la pluma de García Escudero por la complicada

senda de antecedentes, actividades y consecuencias. Nunca pierde la serenidad; aprecia lo que hay de heroico y ejemplar en la conducta de esos hombres abnegados que se lanzaron a una acción no exenta de peligros ni faltas y tras las atenuantes justicias del caso, cierra su libro con la piedad de una plegaria.

Libro orientador y hermoso en el espinoso asunto de los sacerdotes-obreros.

V. I. R.

Lamberto de Echeverría.- **ASCETICA DEL HOMBRE DE LA CALLE.**
Juan Flors - Editor - Barcelona - 1954.-

Pertenece este libro a la sección 4ª de la colección REMANSO, sección que dirige el autor del presente libro.

Libro sencillo; nada novedoso. Sin embargo, nuevo por la forma de tratar el asunto. Las realidades espirituales por su naturaleza y por la forma en que se estudian y tratan, quedan con frecuencia alejadas de la inteligencia del hombre de la calle. Son ideas que se ciernen por las alturas, como nubes flotantes, sin que tengan conexión con nuestra vida. Para gran parte del público, las ideas básicas del cristianismo o son meras elucubraciones filosóficas o manjar exclusivo de selectos. La forma en que vienen preparadas no las hace asimilables al auditorio. Por eso prácticamente se han hecho a la idea de que deben vivir al margen de ellas, como pobres parias, alejadas del convite.

Con esta idea destructora pululan otras muchas con las que es incompatible la realidad vital de Jesús en todos los redimidos. Ni hay vida y mucho menos irradiación de apostolado que supone intensidad de vida.

A deshacer esas falsedades; a poner prendida la luz del cristianismo en medio del hombre de la calle y a hacerle sentir el latido de esa vida, viene el presente libro. Acertado en los tópicos que escoge; feliz en la frase con que los viste, sería de desear amplísima difusión para este libro. Ojalá que el Autor se anime a continuar por la misma senda y que el éxito le acompañe con el mismo acierto. Necesitamos libros como éste. Yo por mi parte felicito al Autor y deseo que su libro sea en realidad Manual de ASCETICA DEL HOMBRE DE LA CALLE.

V. I. R.

Adolfo Muñoz Alonso.- **VALORES FILOSOFICOS DEL CRISTIANISMO.**- Juan Flors - Editor - Barcelona - 1954.-

En la sección segunda de la colección REMANSO que toca puntos de filosofía y periodismo halla cabida este tomo de A. Muñoz Alonso. Joven aún, puede decirse que ha dado frutos de madurez. En Universidades y Asambleas Internacionales ha tenido destacada actuación; su pensamiento resuena en diversas revistas y sigue la Cátedra de "Fundamento de la filosofía e Historia de los sistemas filosóficos" de la Universidad de Murcia, fecundando sus ideas. Muchas de ellas cristalizaron en diversas obras que ha publicado y a los ocho lustros de vida la cosecha de su vida literaria es tan selecta como copiosa.

En este tomo va desgranando sus ideas en hermoso estilo y penetrante agudeza. Partiendo de la verdad va estudiando los valores que el Cristianismo ha aportado sobre el trascendental tema, frente a las concepciones de otras filosofías, los nuevos panoramas que descubre y las actitudes del hombre ante ella. Podríamos ver cómo el germen de esta obra en un párrafo del Cap. I: "Qué es la verdad". La trascendencia de la doctrina de Jesús se aprecia en la maravillosa frase de su vida: Yo soy el camino, la verdad y la vida. La verdad deja de ser un concepto abstracto para convertirse en una realidad personal. Y de tal forma, que la verdad, el Ser que es la verdad, es, a la par, camino y vida. Se identifica camino, verdad y vida. La verdad, anhelo supremo del hombre sincero, se realiza en la búsqueda y en la vida. El hombre aparece redimido por la verdad. Tal vez en esta primera consideración que adelantamos radique la supremacía del cristianismo y su sentido más hondo para los hombres".

Cierra el libro con un capítulo que contiene como las conclusiones "La persona humana es persona en cuanto sirve al supremo valor de la verdad... Este servicio a la verdad no esclaviza sino que liberta, ya que la verdad es la que hace que seamos hombres en toda la nobleza del concepto y de la palabra". Hermoso libro que reclama necesariamente una preparación filosófica pero cuyos esfuerzos quedan bien pagados con el tesoro de las hermosas ideas.

V. I. R.